

HERRIA/LOCALIDAD:				VILLAVA - ATARRABIA	
HIZLARIA/INFORMANTE:				PEIO J. MONTEANO SORBET	
DOKUMENTUA/DOCUMENTO:				20230922174346ATARRABIA.MP4	
Elkarritzeta osoaren iraupena / Duración total de la entrevista bruta:				126'	
	IN	OUT	Iraupena Duración	TITULUA / TÍTULO	LABURPENA / ABSTRACT
0	00:00:00,00	00:00:18,21	00:00:18,21	00 Presentación	Peio nació en Pamplona en 1963 pero ha vivido toda su vida en Villava.
1	00:00:24,01	00:01:49,23	00:01:25,22	01 La casa	La casa de su familia la recuerda muy bien, sus hermanos mayores vivieron en la casa vieja que estaba junto al "Batán" pero Peio vivió en la casas baratas. Era un cuarto piso sin escalera con cinco habitaciones, cocina económica y sin calefacción.
2	00:01:50,15	00:02:33,10	00:00:42,20	02 La familia	Fueron diez hermanos, su hermano mayor se crio con la abuela en Pamplona y un hermano estuvo con los curas.
3	00:02:47,05	00:03:34,21	00:00:47,16	03 Adquisición de las casas baratas	Las casas baratas donde vivían fueron adquiridas ya hechas, cree que las repartieron por sorteo.
4	00:03:35,22	00:05:45,08	00:02:09,11	04 Instalaciones de la casa	Las instalaciones que tenían en su casa eran muy curiosas, la cocina era el habitáculo más grande, con cocina de carbón. El baño era muy pequeño, en la casa había pocos electrodomésticos.
5	00:06:11,24	00:08:04,11	00:01:52,12	05 Llegada de los nuevos electrodomésticos	La televisión supuso un gran cambio en la vida de esa época, se convirtió en el lugar de reunión de la familia. La llegada del teléfono fue buena también, aunque era bastante caro.
6	00:08:52,02	00:12:22,19	00:03:30,17	06 Alimentación diaria	Un día normal solían desayunar un tazón café con leche y pan. Solían llevar fruta para almorzar, al mediodía comían mucha legumbre, potaje, pescado, ensaladas, siempre comida de temporada. La cena era más ligera, pescado blanco o tortilla francesa.
7	00:12:23,18	00:15:35,24	00:03:12,06	07 Postres y comidas especiales	Recuerda algunos postres de esa época como los flanes, tartas y rosquillas. Las celebraciones familiares se hacían en casa con comidas especiales. La leche la compraban en bolsas de plástico en la lechería o en la panadería Arrasate. Había vendedores ambulantes de comida y otras cosas.
8	00:16:06,17	00:17:24,14	00:01:17,22	08 Horarios de trabajo	Las familias de entonces estaban muy compenetradas, los horarios de trabajo de los padres les permitían poder comer con los hijos. Eran unos horarios parecidos a los que había en la vida rural de antes.
9	00:17:38,10	00:21:22,22	00:03:44,12	09 Relación vecinal	Los vecinos de entonces era comunidades muy fuertes, casi todas las familias se conocían. Se hacía mucha vida de barrio, el vecindario era muy solidario, una comunidad muy estrecha. Las puertas de las casas estaban siempre abiertas con total tranquilidad. Alguna vez ayudaban a los vecinos más mayores, además se les hablaba con mucho más respeto.
10	00:21:54,10	00:23:46,15	00:01:52,05	10 Urbanización de Villava	En esa época Villava tenía un urbanismo horrible, creció sin ninguna sensibilidad, fuera de la Calle Mayor las zonas estaban algo dejadas. Villava nació en torno a la Calle Mayor, recuerda la construcción de las "torres de Miqueo".
11	00:23:46,15	00:26:29,03	00:02:42,13	11 Llegada de inmigrantes a Villava	Esa fue la época de la inmigración con llegada de gente de otras comunidades para trabajar en las minas de Potasas y en la construcción. Esa nueva población tuvo algo de choque cultural debido al acento, además fueron a vivir en zonas de Villava que estaban bastante degradadas.
12	00:26:39,02	00:28:07,08	00:01:28,06	12 Gente de los pueblos que fue a vivir a Villava	Su abuelo era de Arre y su padre era de Tiebas, cuando fue a trabajar a Villava la familia ya estaba instalada en Pamplona. Mucha gente que había vivido en pueblos fue a vivir a Villava por las nuevas oportunidades de trabajo que había.
13	00:28:09,22	00:29:13,08	00:01:03,11	13 Relación con los pueblos cercanos	La gente de Villava tenía relación con los pueblos cercanos. Recuerda que había algo de pique con los de Huarte, pero al menos los de su generación nunca tuvieron problemas.
14	00:29:23,00	00:32:43,24	00:03:20,24	14 Gente nómada que pasaba por Villava	En esa época había gente nómada que pasaba por el pueblo a pedir, algunos ya eran conocidos. También pasaban gitanos con carrozas, pero su visita era algo incomoda en el municipio. Hubo otros feriantes que iban al pueblo y siempre eran los mismos.
15	00:32:45,09	00:33:01,07	00:00:15,23	15 Camino de Santiago	La peregrinación a Santiago empezó en los años 90.
16	00:33:18,19	00:35:27,02	00:02:08,08	16 Descripción de Villava	Recuerda cuando asfaltaron su calle con gravilla y piedras con una apisonadora. En esa época las calles no estaban muy bien y el servicio de recogida de basuras era algo precario. Había zonas con edificios sin urbanizar, las casas tenían electricidad, aunque se iba en las tormentas.
17	00:35:34,02	00:36:43,11	00:01:09,09	17 Riadas	En Villava las riadas eran habituales, al no estar el pantano de Eugei no había contención del río Arga.
18	00:36:44,08	00:39:12,02	00:02:27,19	18 Bañarse en el río	En esa época iban a bañarse al río, entre Oricáin y Arre había una zona muy buena para el baño en el verano. Había zonas que cubría más y otras menos, recuerda que en la más profunda se ahogó una persona.
19	00:39:14,21	00:40:00,20	00:00:45,24	19 Monte de Villava	En el monte de Villava había un pinar no muy grande donde hacían cabañas.
20	00:40:00,20	00:40:51,05	00:00:50,10	20 Llevar pantalón corto	En esa época los más pequeños iban con pantalón corto. Recuerda que los regalos de entonces era ropa para los domingos y siempre les regalaban pantalones cortos.
21	00:40:54,08	00:42:22,17	00:01:28,09	21 Medios de transporte	En esa época el medio de transporte más usado fue la Villavesa. Ir a Pamplona era algo extraordinario, no tenían la frecuencia de ahora, pero estaban bien comunicados. Mucha gente utilizaba la bici para desplazarse.
22	00:42:31,22	00:44:21,22	00:01:50,00	22 Diferencias económicas	En Villava había familias fuertes con campos que estaban mejor económicamente. Entre el resto de la gente había mucha igualdad social ya que casi todos eran obreros.

23	00:44:40,18	00:46:08,16	00:01:27,23	23 Primeras corporaciones municipales de Villava	En los años 70 la gente de Villava tenía mucha conciencia política, siguieron sobre todo el cambio en la política municipal del año 75 al 83. Aunque había todavía franquistas en la corporación también estaban formados por gente de otras ideas políticas.
24	00:46:52,09	00:49:02,19	00:02:10,10	24 Ideas políticas en Villava	Su familia no era de ideas carlistas, eran religiosos tal vez algo más de izquierdas. En Villava había gente de diferentes ideas políticas con mucho movimiento obrero.
25	00:49:21,22	00:51:30,20	00:02:08,23	25 Guerra Civil	El tema de la Guerra Civil en su casa se hablaba en voz baja. Aunque sí que le contaron que algunas personas habían sido represaliadas en esa época en Villava.
26	00:51:35,15	00:56:03,12	00:04:27,22	26 Trabajo sobre la memoria histórica	Peio fue iniciador del tema de la memoria histórica en Villava. En el año 1986 publicó un artículo sobre 18 personas fusiladas en la Guerra Civil, recuerda que algunas personas le dijeron que era mejor no mover ese tema y querían dejarlo olvidado en el pasado. Peio se puso en contacto con una familia de Villava exiliada para hacer un pleno municipal y derogar los acuerdos que, en su tiempo, llevaron a la expulsión de esa gente del pueblo.
27	00:56:20,04	01:00:41,21	00:04:21,17	27 Transición en los años 70	A partir de la muerte de Carrero Blanco Peio fue consciente de la época que estaban viviendo. Hubo huelgas, atentados contra el cuartel y efervescencia de los nuevos partidos. Recuerda el recibimiento de Irujo en Villava que vino en avioneta. La corporación de Villava en el año 1975, aun franquista, tenía elementos de diversidad. Se vio el cambio de los tiempos y hubo una evolución que hizo que hubiera un ayuntamiento de tinte nacionalista vasco.
28	01:01:32,11	01:03:25,17	00:01:53,06	28 Huelgas laborales	En las fábricas grandes cercanas a Pamplona era donde se realizaban las huelgas principales, esos conflictos encontraban la solidaridad del resto de empresas. Onena fue una de las que más marcó en las huelgas de entonces, hubo muchos disturbios incluso muertos.
29	01:03:48,21	01:05:05,24	00:01:17,03	29 Politización de la sociedad	En esa época todo estaba muy politizado, se crearon muchos partidos políticos que venían de una generación de posguerra y estaban más concienciados con mucho compromiso social.
30	01:05:12,07	01:07:53,05	00:02:40,23	30 Enfrentamiento político en los años 90	Villava era algo complicada en el tema político, había mucha fragmentación de ideas políticas con mucha violencia. En los años 90 se ve que ese enfrentamiento no es la solución al conflicto político.
31	01:07:53,05	01:09:52,09	00:01:59,04	31 Época como alcalde de Villava	Peio llegó a la alcaldía de Villava por una alianza política, en un momento que ETA dio una tregua y hubo un acuerdo político entre tres fuerzas políticas. Cuando hubo un atentado Peio dimitió porque uno de los partidos de esa coalición no quiso condenarlo.
32	01:10:30,21	01:12:24,01	00:01:53,05	32 Alguaciles y serenos	Recuerda la época que hubo alguaciles y serenos en el ayuntamiento de Villava, les reñían cuando jugaban al balón en la plaza.
33	01:12:31,16	01:14:49,08	00:02:17,17	33 Cobros y gestiones del ayuntamiento	Peio recuerda que llevó el primer ordenador que hubo en el ayuntamiento. En esa época se empezaban a informatizar los cobros municipales, aunque había empleados que preferían seguir haciendo todas las gestiones a la antigua usanza.
34	01:15:17,18	01:17:15,20	00:01:58,02	34 Auzolan	Villava era un municipio grande y no se hacían trabajos comunales, por lo normal el ayuntamiento contrataba gente cuando hacía falta. Recuerda cuando construyeron el polideportivo Lorenzo Goikoetxea que la gente iba a limpiar de manera voluntaria.
35	01:17:19,12	01:20:35,06	00:03:15,19	35 Atención médica	El médico del pueblo fue don Hilario, el consultorio estaba en el mismo ayuntamiento. No iban mucho al médico a no ser que sería algo grave. El médico del pueblo atendía en su domicilio y también en las urgencias.
36	01:21:05,09	01:22:47,02	00:01:41,18	36 Agricultura en Villava	Buena parte de Villava eran campos agrícolas. Recuerda que se plantaban habas y en el monte, en su día, había viñas. En Villava había algunas familias dedicadas a la agricultura.
37	01:22:50,13	01:24:37,22	00:01:47,09	37 Oficios artesanos	En Villava había varios oficios artesanos, recuerda a Nicolás el zapatero que estaba en la plaza, también hubo talladores de madera, carpinteros y el matadero.
38	01:24:37,22	01:26:11,22	00:01:34,00	38 Bares de Villava	En Villava había mucha gente que salía de poteo, recuerda varias tabernas de la época como el Sancho, el Avenida y el bar del frontón.
39	01:26:27,23	01:31:14,05	00:04:46,07	39 La escuela	Peio fue a los párulos con las monjas Dominicas, luego hizo los tres primeros cursos de la EGB en Villava en tres lugares diferentes. A los nueve años se fue a estudiar al Colegio Irabia de Pamplona. La escuela de entonces era muy básica, prácticamente casi todos los alumnos dejaban de estudiar a los catorce años.
40	01:31:15,07	01:34:42,20	00:03:27,13	40 Juegos de la infancia	En esa época jugaban a los bolos, a la pelota, al hinchable, a la guerra, también a la goma y a la cuerda con las chicas. En verano, cuando hacía mucho calor, salían a la calle a jugar a tres navíos en la mar.
41	01:34:46,04	01:37:10,06	00:02:24,02	41 Diversiones de joven	La generación de esa época organizaba sus propias diversiones de manera muy informal, recuerda unos chavales que organizaron partidos de ping-pong entre cuadrillas. Hubo varias salas de juegos y sobre todo pasaban los ratos sentados charlando en los bancos de la plaza.
42	01:37:32,18	01:39:45,19	00:02:13,01	42 La muerte y los velatorios	De pequeño les impresionaba mucho la muerte, se vivía de otra manera porque los velatorios eran en casa. El ambiente era muy triste, los ataúdes en casa impresionaban mucho. No llegó a ver los viáticos.
43	01:39:54,14	01:44:36,07	00:04:41,18	43 Religión en Villava	En esa época la vida religiosa era muy intensa, empezando que el cine del pueblo era de la parroquia. La Semana Santa era un época muy triste, todo estaba cerrado, eso sí, la iglesia se llenaba todos los días. Recuerda algunas procesiones como las del Corpus, la de fiestas y el aniversario de la Adoración Nocturna.
44	01:44:36,20	01:48:16,00	00:03:39,05	44 Religión en casa	Su madre era religiosa, había sido educada en unos valores muy antiguos. En su casa no eran de rezar el rosario, aunque le obligaban ir a la misa, hacer la Comunión o la Confirmación. En esa época se pasaba una imagen de la Inmaculada por las casas. Era una generación con unas costumbres religiosas de los años pasados.

45	01:48:40,05	01:52:20,06	00:03:40,01	45 Fiestas de Villava	Las fiestas del pueblo son una espacio de socialización muy importante en Villava, en la adolescencia se vivían mucho más. Recuerda cuando pusieron vacas en el año 1975, eso les dio más respeto a las fiestas. Lo peor era que solía llover mucho, más que ahora, y la mayoría de los actos eran en la calle. Esos días venían muchos familiares de la cuenca invitados a las fiestas.
46	01:52:48,20	01:54:44,05	00:01:55,10	46 Organización de las fiestas	En las fiestas había un calendario muy completo, con muchos eventos. El pueblo tenía tamaño como para tener un buen presupuesto de fiestas. En los años 80 desde el ayuntamiento se permitió que hubiera una comisión de fiestas formada por los jóvenes del pueblo.
47	01:54:54,24	01:56:11,19	00:01:16,20	47 Hogueras de San Juan	Las hogueras de San Juan eran una celebración importante, recuerda que se hacían hogueras en los barrios de Villava.
48	01:56:12,13	01:56:29,19	00:00:17,06	48 Carnavales	Los carnavales los reavivó Etxe Beltza en los años 80.
49	01:56:29,19	01:57:50,01	00:01:20,07	49 Como vivían los sanfermines	Los sanfermines en Villava se vivían de una forma más periférica que hoy en día, recuerda que se veían los fuegos desde una gasolinera de Villava.
50	01:57:52,10	02:01:19,03	00:03:26,18	50 Olentzero y Reyes Magos	El Olentzero se empezó a hacer en finales de los años 70, recuerda una vez que lo quemaron imitando a los carnavales de Lanz. El día de Reyes era muy importante, era un fastidio porque les daban el regalo el día anterior a empezar las clases. Recuerda algunos regalos que le trajeron como una metralleta o una camiseta de la Real Sociedad.
51	02:01:37,16	02:03:50,15	00:02:12,24	51 Etxe Beltza	Etxe Beltza fue construido por sus socios en el año 1978, al principio había pocos socios y al tiempo entraron más personas del pueblo. Se movían en diferentes aspectos culturales y muy variados que hoy en día todavía se mantienen.
52	02:04:12,19	02:05:44,07	00:01:31,13	52 Recuerdos de la infancia	Peio está interesado en saber porque se pierden los primeros recuerdos de la infancia, cree que tenemos muchos recuerdos que suponemos haber olvidado.